

Artículos

Relato de la historia del baloncesto de Holguín y trayectoria biográfica de Yamilet Martínez Calderón

I relate of the history of the basketball de Holguín and biographical trajectory de Yamilet Martinez Calderon

Ángel Tamayo Sánchez ¹; Francisco Freyre Vázquez ² & Esteban Juan Pérez Hernández ³

Ángel Tamayo Sánchez
Universidad de Holguín - Cuba
angeltamayo@gmail.com
ORCID <https://orcid.org/0009-0000-4809-3988>

Francisco Freyre Vázquez
Universidad de Holguín - Cuba
ffreyrev@aho.edu.cu
ORCID <https://orcid.org/0000-0001-9553-0626>

Esteban Juan Pérez Hernández
Universidad de Holguín - Cuba
ejperezh@aho.edu.cu
ORCID <https://orcid.org/0000-0003-1981-2975>

RIAF. Revista Internacional de Actividad Física
Universidad de Guayaquil, Ecuador
Periodicidad: Semestral
Vol. 3, núm. 2, 2025
revista.riaf@ug.edu.ec

Recepción: 4 de febrero de 2025

Aprobación: 7 de mayo de 2025

URL: <https://revistas.ug.edu.ec/index.php/riaf>

DOI: <https://doi.org/10.53591/riaf.v3i2.2145>

Los autores que publican en RIAF conocen y aceptan las siguientes condiciones: Los autores retienen los derechos de copia (copyright) sobre los trabajos, y ceden a RIAF el derecho de la primera publicación del trabajo, bajo licencia internacional Creative Commons Atribución-NoComercial-SinDerivadas 4.0 que permite a terceros compartir la obra siempre que se indique su autor y su primera publicación esta revista. Los autores conservan los derechos de autor y garantizan a RIAF el derecho de publicar el trabajo a través de los canales que considere adecuados. Los autores son libres de compartir, copiar, distribuir, ejecutar y comunicar públicamente la versión del trabajo publicado en RIAF, haciendo reconocimiento a su publicación en esta revista. Se autoriza a los autores a difundir electrónicamente sus trabajos una vez que sean aceptados para publicación.



Esta obra está bajo una Licencia Creative Commons Atribución-NoComercial-SinDerivar 4.0 Internacional.

Resumen: Introducción: Este tipo de investigación cualitativa de carácter descriptiva es de importancia ya que el relato del informante adquiere mayor importancia para el baloncesto. Objetivo: fue valorar la historia del baloncesto en Holguín y explorar las trayectorias biográficas de Yamilet Martínez Calderón. Metodología: esta indagación no estándar (cuantitativa), de diseño flexible y multivocal se llevó a cabo con el método biográfico a partir de historias de vida, entrevistas, revisión de documentos y triangulación de resultados con el método comparativo constante de la Teoría Fundamentada de los datos. Resultados: un documento biográfico donde se pueden apreciar los principales resultados deportivos obtenidos por la figura investigada, así como valoraciones de diferentes sujetos ligados a ella durante su vida deportiva y laboral. Conclusión: se puede definir a esta baloncestista que en todo momento fue un ejemplo por las cualidades personales que muestra durante su carrera deportiva; hay que seguir realizando investigaciones históricas locales más rigurosas para destacar a sus protagonistas.

Palabras claves: Historia de vida; Baloncesto; Gloria deportiva; Resultados deportivos. estrategia metodológica; inclusión educativa; discapacidad física; Educación Física.

Abstract: Introduction: this type of descriptive qualitative investigation of character is since of importance the informant's story he/she acquires bigger importance for the basketball. Objective: it was to value the history of the basketball in Holguín and to explore the biographical trajectories of Yamilet Martínez Calderon that was the first one in participating in some Olympic Games. Methodology: this nonstandard inquiry (qualitative), of flexible design and multivocal it was carried out with the biographical method

starting from histories of life, interviews, revision of documents and triangulation of results with the method comparative constant of the Based Theory of the Data. Results: a biographical document where the main sport results can be appreciated obtained by the investigated figure, as well as valuations of different bound fellows to her during their sport and labor life.

Conclusion: it can be defined to this baloncestista that was an example for the personal qualities that it shows during their sport career in all moment; it is necessary to continue carrying out more rigorous investigations historical local to highlight to their main characters.

Words key: History of life; Basketball; Sport glory; Sport results.

Introducción

En Cuba existen numerosos estudios históricos en los que se relacionan muchos de los logros deportivos obtenidos a nivel nacional e internacional, no obstante parte de la historia deportiva no es conocida, principalmente investigaciones de deportes o figuras locales. Los resultados que se presentan tienen su accionar en el Baloncesto, James Naismith, un profesor canadiense de Educación Física, inventó el baloncesto en 1891 en la YMCA de Springfield, Massachusetts, Estados Unidos. El deporte ganó rápidamente popularidad y se expandió por las universidades y colegios norteamericanos a principios del siglo XX. El baloncesto es uno de los deportes más practicados del mundo, con más de 450 millones de jugadores en 2013. Se juegan numerosas ligas y campeonatos en el mundo entero, sobre todo en Europa y más recientemente en Asia, donde el deporte ha despuntado en el siglo XXI. Las mujeres representan una buena parte de los practicantes, a pesar de una exposición menor en los medios del baloncesto femenino. León & Aguiar (2000).

El primer indicio de la práctica femenina en el país aparece desde la década de 1920, en el 24 se oficializa la Asociación Atlética Femenina de Cuba. De este modo comienzan a realizarse de manera oficial campeonatos de Baloncesto femenino en la isla, regidos hasta los años 50 por dicha asociación.

En la arena internacional Cuba debutó con un equipo de Baloncesto femenino en los III Juegos Centroamericanos en el Salvador en 1935.

Para poder resaltar una breve reseña histórica del baloncesto en Holguín, hay que hablar del Club Atlético, para poder hablar del Club Atlético hay que hablar del Baloncesto y para poder hablar de este deporte hay que mencionar a quien fue su figura inspiración en Holguín, nos referimos a Manuel de la Cruz Rodríguez, más conocido como “Bigote”.

Por otro lado, en el año 1914, fue fundado en Holguín, el Club Atlético de Holguín, institución que estuvo dedicada a la práctica de varios deportes; ya en esta época, en la antigua provincia de Oriente o en el interior del país y en la capital de la República, se realizaban los torneos especiales del Baloncesto, disciplina ésta que es introducida por estudiantes adinerado que cursaban estudios superior en Universidades de Estados Unidos de Norte América; tales son los casos de: Gómez, Gallardo, Rodríguez, Feria, Frexe, Bruzón, Gastón, Talavera, y muchos otros que escaparon de la historia, integrando muchos de aquellos los primeros equipos de Baloncesto, en la que más tarde se incorporaron Zayas, Cardet Hijuelo, Alberto, Dieguez, Orestes, cuyos primeros equipos, al no existir otros con quienes topar en la antigua provincia de Oriente hasta años más tarde en que lo comienzan a practicar en Santiago de Cuba.

El Baloncesto en Holguín constituyó una vía esencial para el desarrollo de las mujeres, pues desde temprana fecha a partir del año 1915, apenas transcurridos ocho o diez años de la introducción de este

deporté en nuestro país, ya las jóvenes de entonces practicaban en el Atlético de Holguín, equipos que estaban formados por hijas de los primeros socios fundadores del Club, de las cuales es totalmente imposible dejar de mencionarlas, pues existe una foto de la época, que se incluyó en este documento la que apareció publicada en la Revista. "El Figuro". La rica historia de este deporte en el municipio Holguín forma parte de las tradiciones deportivas de los ciudadanos del territorio.



Año 1946. Equipo representativo del instituto de Segunda Enseñanza de Holguín Campeonas Nacionales de baloncesto.

Paradas de derecha a izquierda: Migdalia Negreira, Lalita Rabert, Lucrecia Zarracoitia. Arrodilladas: Mery Masferrer, Rina Vidal, Ana N. Menchero y María del C. Calderón. Guarina y Lolita Ochoa. DT. Manolo de la Cruz. Delegada. Elvira Daguerro. Sin duda alguna si no se habla de la historia de este deporte y del sexo femenino de Holguín no se podría hablar de Baloncesto.

Se considera que tampoco se impone la necesidad de hacer promoción sobre la historia del baloncesto cubano, pues es un tema abordado en valiosas obras que recogen lo mejor de lo ocurrido en eventos, momentos trascendentales y la trayectoria de destacadas glorias deportivas desde el inicio del baloncesto en la Isla, hasta la

participación de los equipos cubanos en competencias internacionales, Juegos Centroamericanos, Olimpiadas y otros. (Rodríguez et al., 2020; Buides et al., 2021 y Rodríguez y Anoceto, 2022) y Cañizares, (2021).

Desde la creación del Instituto Nacional de Deportes Educación Física y Recreación (INDER) en 1961, Cuba ha tenido resultados relevantes a nivel regional y continental en el Baloncesto del sexo femenino,

fundamentalmente en el siglo XX a partir de 1979, cuando por primera vez se ganaron los Juegos Panamericanos, once años después se ocupó el tercer lugar en un Campeonato del Mundo, mejor resultado cubano en lides de Baloncesto en ambos sexos a este nivel, así como el cuarto lugar olímpico en los juegos de Barcelona 92. En estos últimos acontecimientos y otros más, intervino Yamilet Martínez Calderón, una mujer de alta estatura con excelentes posibilidades físicas para la práctica de este deporte.

Además, fueron consultados diferentes artículos que tratan el tema de la investigación histórica y la historia local como es el estudio el de Perren y Lamfre (2018) sobre fundamentos del estudio de la historia local en las ciencias sociales y su importancia para la educación ciudadana de Calvas, Espinosa & Herrera (2019) sobre historia y deporte, la necesidad de estudiar génesis de deportes de Esperanza (2019), e historias de vidas sociales frente al confinamiento de la COVID19 de Flores & Zúñiga (2020).

La necesidad de estudiar la trayectoria deportiva de Yamilet Martínez Calderón ha estado latente durante mucho tiempo y aunque parte de su historia se conoce, muchas personas desconocen su accionar y resultados deportivos, principalmente las jóvenes generaciones; además, la carencia de un material o documento que compile su trayectoria deportiva y laboral, así como sus principales resultados deportivos en el

Baloncesto cubano, limita el estudio sobre esta figura declarada gloria del deporte, por los logros alcanzados en el mismo.

La historia de vida de Yamilet Martínez Calderón contribuye al fondo bibliográfico de la provincia para la preparación y formación de los futuros deportistas en los centros de enseñanza deportiva del territorio o holguinero, también sirve como ejemplo para la formación en valores que deben poseer los futuros baloncestistas.

Por lo anteriormente expuesto el proceso de investigación se desarrolló a partir del siguiente objetivo: Valorar el desarrollo del baloncesto femenino de Holguín y destacar los principales resultados deportivos de Yamilet Martínez Calderón que la distinguen como una gloria del Baloncesto cubano.

Materiales y Métodos

En la investigación realizada se adscribe la metodología cualitativa, que tiene como uno de sus propósitos abordar el mundo personal de los sujetos. En el caso del presente trabajo se investigó el desarrollo del baloncesto femenino en Holguín y la extensa trayectoria deportiva de Yamilet Martínez Calderón; se realiza un estudio orientado a proporcionar una imagen fiel de la vida deportiva de esta baloncestista, para lo que se utilizaron métodos y técnicas cualitativas de recogida de información, teniendo presente los criterios emitidos por los autores Cabezas, et al., (2018).

Los métodos y técnicas que se emplearon responden al enfoque histórico de personalidades deportivas, en especial historia de vida, donde lo fundamental a analizar fue la trayectoria deportiva y la historia del baloncesto en Holguín. Entre ellos destacan:

- Analítico-sintético: permitió el análisis lógico y objetivo de los hechos y procesos acontecidos, lo que posibilitó establecer las direcciones necesarias en las etapas del

proceso investigativo, así como profundizar en las distintas concepciones para someter a valoraciones los diferentes resultados obtenidos durante la investigación.

- Inductivo-deductivo: permitió la descomposición del fenómeno o proceso que se estudia en los principales elementos que lo conforman, para determinar sus particularidades.
- Historia de vida: es la narración de la experiencia de vida de una persona, se utiliza en la investigación para hacer un análisis de la realidad vivida por el sujeto investigado, en relación con su accionar en el Baloncesto, permitió valorar por separado los datos que permiten identificar y destacar las principales etapas de la vida de Yamilet Martínez Calderón en su trayectoria como baloncestista.
- Biográfico: se utiliza para mostrar el testimonio subjetivo de la persona investigada, sirve para plasmar los acontecimientos y valoraciones que el sujeto hace de su propia existencia como relato autobiográfico, que obtiene el investigador mediante entrevistas sucesivas.
- Análisis de documentos: constituyó uno de los métodos de recogida de información que más se utilizó en la metodología cualitativa. Cumplió diferentes cometidos como el apoyo a métodos más directos de recogida de información, favoreció la validación y constatación de la información colectada, así como la reconstrucción de acontecimientos.
- Entrevista: se emplea con el objetivo de obtener opiniones, criterios y valoraciones sobre la trayectoria deportiva de la figura objeto de estudio, con el fin de conocer

aspectos fundamentales en su accionar deportivo en el Baloncesto provincial, nacional e internacional.

El estudio constituyó un desafío, con las propias vidas y los contextos en que esta se desenvolvió, se influyó mutuamente y fueron experimentadas mientras se narraron. Por este motivo, la principal fuente de datos fue primaria en encuentros personales, en días, horarios y espacios acordados para cada entrevistada. Buides, Cárdenas & González (2021) y Henao, (2022).

Resultados

En Holguín son varias las baloncistas que han tenido después de 1959 un címero desempeño entre las que se destacan: Margarita de la Caridad Skitt Quiñones, Caridad González Suárez, Cristina Echavarría Apontes, entre otras.

Yamilet Martínez Calderón conocida cariñosamente como la “Peca”. nació en el municipio Cueto, batey de Marcané, provincia de Holguín el 11 de octubre de 1970. De procedencia social muy humilde, su papá fue cortador de caña en las tierras de los castros y su mamá ama de casa. Comenzó a practicar el deporte en el año 1984 a la edad de 12 años, en el área del atletismo del batey de Marcané.

Su surgimiento en el baloncesto fue en el año 1986 solamente con 14 años de edad en el área de la escuela primaria, bajo los auspicios del Lic. Rafael Brafor, la espigada niña comenzó a corretear por la cancha sin ningún control y objetivo. Sin embargo, solo contó de varios días para que la profesora del área de baloncesto pusiera todo su sabiduría y empeño por enseñarle alguna de las habilidades necesarias para que entre tantos niños y su espigada figura pudiera lucir.

Sin embargo, un buen día la futura baloncestista tuvo un repunte por el interés de probar suerte en el atletismo arrastrada por

excelentes amigas como: Liliana Alems y Usebia Riquelme las que ya estaban establecidas en el deporte de atletismo, área de la velocidad; pero para suerte del baloncesto no pasó nada, siguió la espigada niña soñando con que un día podía llegar hacer alguien en el baloncesto.

En septiembre de 1986 ingresa a la Escuela de Iniciación Deportiva (EIDE) de Holguín en el deporte de atletismo junto a las estelares Liliana Alens y Usebia Riquelme en el área de la velocidad dirigidas por Roberto Velásquez cariñosamente (Calingo). Donde participa en los Juegos Juveniles de ese propio año pasando de forma desapercibida.

El cinco de septiembre del año 1987 en reunión efectuada en la Escuela Superior de Perfeccionamiento Atlético (ESPA) provincial de Holguín por el colectivo de entrenadores de atletismo producto a las exigencias técnicas de las marcas solicitadas por la especialidad de salto alto para participar en los Campeonatos Nacionales Juveniles y no cumplirlas es dada de baja técnica de esta área.

El 24 de septiembre de 1987 con solo 17 años de edad y una talla de 1.88 cm la cátedra del de porte de atletismo promueve de manera oficial a la matrícula del baloncesto juvenil femenino en la SPA provincial de Holguín esta bisoña deportista, la que sería asesorada por los entrenadores Lic. Francisco Freyre Vázquez y Pablo Fernández Aguilera responsables de la matrícula del baloncesto sexo femenino en Holguín.

Hay que destacar que el desarrollo de Yamilet en el baloncesto se alcanzó por ser muy laboriosa y responsables con las tareas encomendadas, le gustaba escuchar las recomendaciones de sus compañeras y entrenadores y manifestaba excelentes relaciones humanas con el resto de las integrantes del equipo.

Su participación en eventos nacionales fueron los siguientes: En noviembre de 1987 participó en

el Campeonato Nacional de primera categoría segunda división desarrollado en la Provincia de Granma con la participación de seis equipos entre los que se encontraban: Granma, Las Tuna, La Habana, Guantánamo, Santí Espíritu y Ciego de Ávila, es en esta competencia donde por primera vez que se da a conocer la “Peca” de Holguín en un juego oficial de baloncesto y anota cinco puntos contra el equipo de Granma. En entrevistas realizadas a sus primeros entrenadores se pudo constatar que: “...desde sus inicios se destaca por su disciplina, dedicación al entrenamiento, perseverancia y calidad técnica, cualidades que contribuyeron a que en el futuro pudiera representar a la provincia y el país en numerosos eventos...”.

El equipo a este campeonato estuvo integrado por: Mariuska Solís Torres, Mercedes Echavarría Aponte, Cristina Echavarría Aponte, Alexandra Pérez martines, Zaida Revé Revé, Luisa Pie Áreas, Marjoris Borrero Borrego, Tania Zaldívar Cordón, Niurka Patterson Sánchez entre otras, dirigidas por los entrenadores Lic. Francisco Freyre y Pablo Fernández Aguilera quienes incluyeron a este equipo por primera en una primera división del baloncesto cubano sexo femenino.

El 13 de abril 1988, participo en el Campeonato Nacional Juvenil de segunda división desarrollado en Ciego de Ávila, junto a los baloncestista Niurka Patterson Sánchez, Zaida Revé Revé, Luisa Pie Arias, Marjori Borrero Borrego, Mercedes Echavarría Apontes, Mariska Sólis Torres entre otras, implantando un record para este tipo de evento en Cuba al anotar 120 puntos, alcanza 56 rebotes, 18 asistencias. Producto a sus destacados resultados en la posición de centro la que fue seleccionada por los entrenadores Rigoberto Chávez, Jorge Lenzano y Caridad González Suárez, junto a su entrenador Lic. Francisco Freyre Vázquez para la ESPN Nacional.

En el mes de mayo de 1988 se desarrolló el Campeonato Nacional Juvenil de primera división en la ciudad de Nuevita y, allí junto a este mismo grupo de baloncestista desarrolla un excelente Campeonato ubicándose entre las primeras en puntos anotados y totales de rebotes, bajo la dirección de los entrenadores Lic. Francisco Freyre y Pablo Fernández Aguilera.

En el mes de julio de 1988 participo en el Campeonato Nacional de Primera Categoría desarrollado en Santiago de Cuba ya poseía una talla de 192cm, implanta otro nuevo record en puntos para estos tipos de campeonatos con 205 puntos, bajo la dirección de los entrenadores Lic. Francisco Freyre Vázquez y el Lic. Heber Hidalgo Fernández.

En junio de 1989 participa en el Campeonato Nacional Juvenil de primera división en la Provincia de Pinar del Río junto a este mismo grupo de baloncestista, excluyendo la presencia de la ya establecida Cristina Echavarría Aponte que se encontraba en la preselección nacional de mayores. Allí implanta un nuevo record individual para este tipo de evento y categoría al anotar 50 puntos contra el equipo de Camaguey y se convierte en la líder anotadora con 260 puntos. Bajo la dirección de los entrenadores Lic. Francisco Freyre y Pablo Fernández Aguilera.

En septiembre de 1989 comienza su acelerado desarrollo en el baloncesto en la ESPN Nacional bajo la tutela de los entrenadores antes mencionados, participa en el Campeonato Mundial Juvenil en la URSS por su destacado desempeño en la posición el colectivo Nacional del Baloncesto en el Cerro Pelado bajo la dirección del Lic. Manuel Pérez propone incluir a la bisoña baloncestista a las filas de la Precolección Nacional quien junto a Leonor Borrel, Luisa Arias y Gladys Vázquez y la accesoria técnica del Lic. Miguel Del Río logra desarrollar y perfeccionar la técnica en esta exigente posición de juego. (Centro)

Participación y resultados en eventos internacionales:

Su primera competencia internacional fue en 1989 en la Ciudad de México Torneo por Invitación bajo la dirección de Roberto Santiesteban Ramos y Caridad González Suárez. Con menos de 20 años participó en los Juegos Centroamericanos y del Caribe de México 1990. Alcanza destacados resultados ubicándose entre las cinco primeras en puntos generales y tercera en tiros libres y rebotes.

- Juegos Centroamericanos y del Caribe

- 1990. México. Primer Lugar
- 1993. Ponce. Primer Lugar
- 1998. Maracaibo. Primer lugar
- 2006. Cartagena de Indias. Primer lugar

- Juegos Panamericanos

- 1991. La Habana. Segundo lugar
- 1995. Mar del Plata. Primer lugar
- 1999. Winnipeg. Primer lugar
- 2003. Santo Domingo. Primer lugar

- Campeonatos Mundiales

- 1989. URSS. (Juvenil)
- 1990. Kuala Lumpur, Malasia. Tercer lugar (Mayores)

- Juegos Olímpicos

- 1992. Barcelona. España. Cuarto lugar (Líder en rebotes)
- 1996. Atlanta. Estados Unidos. Sexto lugar (Líder Anotadora y Segunda en rebotes)

En el propio año de manera oficial ingresa en la selección de mayores ubicada en el Centro de entrenamiento Cero Pelado en la posición de centro apoyada por la experiencia de Leonor Borrell, sin dudas la mejor jugadora cubana de todos los tiempos, quien le enseñó no pocos secretos para desempeñarse en esta posición. Sobre esta jugadora, Yamilet dijo: “cuando yo

comenzaba ella era una súper jugadora”.

Significó mucho en mi carrera, pues me ayudó como atleta y amiga. Siempre asumí la postura de aprender y superarme, eso fue vital.

En el quinteto que ganó la medalla de bronce en el Mundial de Malasia, 1990, su rol fue decisivo, pero en los Juegos Olímpicos de Barcelona 1992, su progresivo ascenso cualitativo la llevó a ser la tercera mejor en puntos de Cuba y líder en rebotes, empatada con Borrell (máxima anotadora), en la conquista del cuarto lugar, lo más prominente del básquet cubano a ese nivel.

Su consagración individual se produjo en los juegos Olímpicos de Atlanta 1996, cuando finalizó como líder anotadora, con 164 puntos en ocho partidos, y fue el eje ofensivo del equipo Cuba por el sexto lugar alcanzado.

Con 35 años logró incluirse en el quinteto ideal del Campeonato de las Américas celebrado en la ciudad Dominicana de Hato Mayor y, con 19 puntos, lideró la ofensiva en el juego final contra Brasil, que dio a las cubanas el cetro tras imponerse 81-73.

Integra el grupo de cinco baloncestistas con cuatro títulos en Juegos Centroamericanos y del Caribe. Incluso pudo convertirse en la única con cinco coronaciones, pero Cuba no asistió a la cita de San Salvador 2002, y entonces quedó por debajo de la también holguinera Santa Margarita Skeet Quiñones, que además de cuatro oros ganó una plata.

En su última incursión en este tipo de lides consiguió solamente 55 puntos porque se recuperaba de una lesión, pero eso le proporcionó un gran total de 339 en cuatro participaciones, solo aventajada en la tabla histórica por Skeet, quien en sus cinco actuaciones anotó 344, solo cinco más. Volvió al colectivo nacional para ayudar al equipo en los Juegos Panamericanos de Río de Janeiro 2007 y en el preolímpico de las Américas, por lo cual postergó una vez más la maternidad.

Ya en esos momentos ocupaba otra función dentro del equipo, pues por su edad no podía jugar tanto como antes, pero entendía su papel de apoyo al entonces centro, Yaima Boulet su labor activa concluyó en el preolímpico de Valdivia Chile, donde el equipo cubano concluyó segundo tras ceder 71-101 ante Estados Unidos, que se llevó el único boleto directo para Beijing 2008.

Luego la escuadra antillana, sin Yamilet en sus filas, asistió al preolímpico mundial de Madrid, allí perdieron 72-67 el juego decisivo frente a Brasil, a quien habían derrotado 69-67 en suelo chileno por el pase a la final.

El retiro oficial de la alta competencia de la “La Peca” se realizó en abril de 2008 en el marco de la IV Olimpiada del Deporte Cubano. (...) expreso una dos grandes deudas para mí fueron no realizarlo ante su pueblo holguinero que la vio nacer y no haber ganado una medalla olímpica. Es madre de dos hijos, sus más grandes tesoros a los cuales se esmera por ofrecerle una esmerada educación.

Actualmente es invitada a impartir conferencias, charlas sobre entrenamiento deportivo y sus experiencias como deportista, en congresos internacionales, eventos científicos, simposios y talleres nacionales de la Universidad de Ciencias de la Cultura Física y el Deporte y es invitada permanente del claustro de la maestría de Entrenamiento Deportivo en la universidad del Deporte.

Discusión

El estudio realizado coincide con investigaciones e historias de vida de precursores y personalidades en otras disciplinas deportivas, como las tratadas por Cañizares, H. M. (2021) referidas a la atleta Ana Fidelia Quiroz, en este sentido se coincide con la revisión documental y la aplicación de la historia de vida como un método cualitativo importante.

Como limitación del estudio se puede considerar la no constatación en el estudio de fuentes clave de información vinculados al deportista motivo de estudio en su desarrollo en el deporte de alto rendimiento nacional e internacional, así como las vivencias de deportistas y entrenadores internacionales vinculados a la trayectoria de la deportista en su participación en campeonatos y ligas en el exterior. Por lo que, constituye camino pendiente a recorrer para próximos estudios.

Conclusiones

El Baloncesto como disciplina emergente en el siglo XX tuvo su apertura en Holguín en 1915, con la pujanza de los primeros entrenadores en el Club Atlético de Holguín. En la primera mitad de este siglo aportando al desarrollo del baloncesto femenino en el territorio, aportando en resultados regionales en la antigua provincia de Oriente. Este deporte fue alcanzando un nivel de práctica masiva en este territorio en los que se destacaron varios profesores y entrenadores de la época, los que luego se adjuntaron a las instituciones deportivas del territorio, donde es descubierta Yamilet Martínez Calderón, la que dedicó 20 años a la práctica de este deporte en diferentes categorías y la participación en juegos olímpicos, campeonatos regionales, continentales y mundiales, lo que la avala como una gloria del deporte cubano.

Referencias bibliográficas

- Aguilar Martínez, J. L., Alonso López, M., Camacho Hermoso, C., Herrero Priego, J., & Martínez Punzano, E. (2008). Manual de atención al alumnado con necesidades específicas de apoyo educativo derivadas de discapacidad auditiva. Junta de Andalucía.

- Buides, R. C. H., Cárdenas, J. B. P., & González, M. R. (2021). Baloncesto 3x3. Génesis y evolución en la universidad.
<http://accion.uccfd.cu/index.php/accion/article/view/192/637>
- Cabezas, E. D., Andrade, D., y Torres J. (2018). Introducción a la Metodología de la Investigación Científica.
<http://repositorio.espe.edu.ec>
- Cañizares, H. M. (2021). Ana Fidelia Quirós Moré. Embajadora de la voluntad, identidad y valores del deportista cubano.
<http://www.portal.amelica.org/ameli/jatsRepo/429/4292570021/index.html>
- Emilio, V. F. (2023). El baloncesto contado desde la historia local. 18 (1)
<https://podium.upr.edu.cu/index.php/podium/article/view/e1451>
- Esperanza, D. (2019). Historia y deporte, la necesidad de estudiar génesis de deportes. Revista Internacional de Ciencias del Deporte, volumen XV, pp. 119-122.
<https://www.cafyd.com/REVISTA/ojs/index.php/ricyde/article/view/1730>
- Flores, M., & Zuñiga, Y. (2020). Historias de vidas sociales frente al confinamiento de la COVID19 (Tesis de grado). Universidad Católica de Santiago de Guayaquil Facultad de Jurisprudencia y Ciencias Sociales, Ecuador.
<http://repositorio.ucsg.edu.ec/handle/3317/15671>
- Gálvez, F. V. (2024). Historia de un viaje a Olimpia: la educación en valores olímpicos para construir un mundo mejor. Citius, Altius, Fortius 17(1), pp. 63-71
<https://doi.org/10.15366/citius2021.14.1.003>
- Henao, D. R. (2022). Historias de vida relacionadas con el deporte y la violencia en Colombia. (Trabajo de grado para optar al título de comunicadores sociales con énfasis en Periodismo). Universidad Javeriana.
<https://apidspace.javeriana.edu.co/server/api/core/bitstreams/12cc0f0c-5134-444c-af57-99b76c87949b/content>
- Hernández, J. A. (2020). Historia del Baloncesto santaclareño hasta 1969 (Tesis doctoral. Universidad Central “Marta Abreu” de Las Villas). Facultad de Cultura Física, Cuba.
- Murillo, J. C. C. (2021). Un relato de vida para comprender el devenir histórico de la educación física en Colombia. El ágora USB. 23(1), 260-279.
<http://www.scielo.org.co/pdf/agor/v23n1/1657-8031-agor-23-01-260.pdf>
- León, M. Á. B., & Aguiar, A. S. A. (2000). Orígenes histórico-educativos del baloncesto. Vegueta: Anuario de la Facultad de Geografía e Historia.
<https://revistavegueta.ulpgc.es/ojs/index.php/revistavegueta/article/view/198>
- Mujica, F. N. (2019). El sentido moral que James Naismith otorgó al baloncesto: una fortaleza para su desarrollo en España y en la Educación Física. Revista Digital de Educación Física, 56, 92-103.
<https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=6751149>
- Rodríguez, E. P., & Anoceto, A. O. R. (2022). Grisel Herrera Méndez, una gloria del Baloncesto cubano. Ciencia y Actividad Física. 8(2), 24-36.
<http://revistacif.uclv.edu.cu/index.php/CIAF/article/view/152>.

Perren, J., & Lamfre, L., (2018). Calidad de vida a debate. Deriva, definición y operacionalización de una categoría sugestiva para los estudios históricos. Cuadernos de Historia. Serie economía y sociedad, 18, pp. 9 a 31.
<https://ri.conicet.gov.ar/handle/11336/89729>

Declaración de participación de los autores:

Lic. Ángel Tamayo Sánchez: Elaboró la introducción, elaboró la entrevista y los instrumentos de investigación, aplicó las entrevistas y recopiló documentos históricos sobre el surgimiento del baloncesto en Holguín. Constató documentos históricos sobre la vida de Yamilét Martínez calderón.

Dr. C. Francisco Freyre Vázquez: realizó el trabajo con la literatura, reconstruyó reseñas de la historia del baloncesto en Holguín, elaboró la discusión y las referencias bibliográficas.

Dr. C. Esteban Juan Pérez Hernández. Construyó la metodología, el resumen y las conclusiones.